

MEMORIA ANUAL 2022

Corporación MUCECH
2022

PRESENTACION

Estimados socios(as):

Conforme a los estatutos que rigen a la Corporación Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile “MUCECH”, el Directorio presenta su Memoria correspondiente al período 1° de enero al 31 de diciembre del año 2022.

A través de este documento se da cuenta de las actividades desarrolladas por la corporación en el periodo del ejercicio que se rinde.

En el primer capítulo se presenta la misión institucional de la Corporación, que entrega el marco en el cual se realizaron las actividades de la corporación tanto nacionales como internacionales.

En el segundo capítulo se entrega un informe de las actividades y proyectos que se realizaron durante el año 2022 y de los productos obtenidos.

En el tercer capítulo se entregan las conclusiones sobre las actividades realizadas en el período que se informa

A continuación, se presenta el informe de acciones y actividades a los señores socios(as) desarrolladas por la Corporación en el período enero - diciembre del año 2022.

CAPITULO I

I.1 Misión Institucional de la Corporación.

La Corporación MUCECH es una institución de derecho privado sin fines de lucro, cuya Personalidad Jurídica es la N° 32 de fecha 19 de enero de 1998. La organización tiene un carácter humanitario y la constituyen Federaciones y Confederaciones Nacionales Campesinas e Indígenas y personas naturales, a la cual en la actualidad se suman asociaciones gremiales regionales.

Los estatutos de la Corporación MUCECH, señalan que la Corporación persigue “La promoción de todo tipo de actividades que tiendan a desarrollar y mantener la forma de vida, tradiciones y cultura rural chilena; la promoción de acciones tendientes a mejorar la calidad de vida del sector rural campesino e indígena, así como también su protección en ámbito legal y administrativo,” para lograr estos objetivos la Corporación desarrolla múltiples actividades tanto a nivel nacional como en forma internacional.

Entre las actividades principales el MUCECH ejecutó el PROGYSO, proyecto que le permite desarrollar una línea de trabajo centrado en el desarrollo organizacional.

El objetivo del proyecto PROGYSO 2022 es **desarrollar competencias que promuevan la sustentabilidad organizacional a través de la participación, el uso de la tecnología, la difusión nacional e internacional y la asociatividad.** En tanto que los objetivos específicos son:

- Mantener, fortalecer y representar los intereses de la AFCeI en todos los niveles nacionales e internacionales en que participa.
- Incentivar la participación de los/as jóvenes socios/as de las organizaciones de base a través de la institucionalidad del MUCECH, para enriquecer y formar in situ a los nuevos liderazgos.
- Formar en competencias sociales a los/as dirigentes para promover la sustentabilidad de los recursos organizacionales de la AFCeI, a través de talleres virtuales y/o presenciales.
- Afianzar la asociatividad con organizaciones vinculadas a las APR para permear el uso eficiente del recurso hídrico entre los asociados al MUCECH.
- En el plano internacional, mejorar la participación en las Reuniones Especializadas de la Agricultura Familiar (REAF) tanto en las secciones

Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile

nacionales como en la Reuniones del Mercosur Ampliado, participa como socio integrante de la Confederación Internacional de Productores Familiares del MERCOSUR Ampliado – COPROFAM.

Las actividades generales de la Corporación MUCECH se organizaron tras los propósitos de promocionar las iniciativas que les permitan a sus socios naturales y jurídicos avanzar en un desarrollo integral de la Agricultura Familiar Campesina e Indígena (AFCeI).

I.2. Directorio Corporativo.

Presidente	Orlando Antonio Contreras Hernández
Primer Vicepresidente	José Miguel Nahuelpan Ancatripai
Segundo Vicepresidente	Eduardo Alata Godoy
Secretario General	Santiago Segundo Carvajal Alvarado
Secretario de Finanzas	Quielo Rivera Pérez
Director	Eugenio Eduardo León Gajardo
Director	Omar Jofré Fuentes

CAPITULO II

II. Resumen de Actividades del 2022.

El año 2022, a pesar que aún se tuvo que enfrentar restricciones sanitarias por la pandemia covid19, ya se lograron hacer actividades semi presenciales y presenciales, fue un año de gran actividad de representación gremial, un recuento señala que, durante el año, los dirigentes del MUCECH participaron, realizaron y/o asistieron a más de 227 actividades de diverso tipo, la gran parte de ellas en forma presencial.

El Directorio se reunió en forma virtual solamente y lo hizo en 17 ocasiones, instancias en que los dirigentes nacionales discuten, opinan, elaboran acuerdos, se distribuyen tareas, programan la representación de la organización, para asistir a las instancias en que se hace la interlocución con sus pares tanto en lo público como en lo privado.

En cumplimiento con el programa Progyso 2022, se realizaron tres Asambleas (dos ordinarias y una programática). Tres talleres de capacitación uno para mujeres y otro para jóvenes y un taller con los MUCECH Regionales y los APR. Además, se elaboraron dos números de la revista Brotes de la Tierra, manteniendo actualizada la página Web: www.mucech.cl, en la cual se publicaron declaraciones, documentos y noticias de la AFC.

También en el marco del PROGYSO se logró un financiamiento directo destinado poner en marcha un programa de información con motivo de las últimas modificaciones al Código de Agua.

Además del proyecto Progyso, el MUCECH gestionó y continuó con el convenio de colaboración con COPROFAM, en el marco del proyecto FIDA COPROFAM CLAHE, con quien se logró el financiamiento para un curso sobre gestión de organizaciones que se realizó en tres regiones del país, y para el financiamiento de un profesional que colaboró con la producción de información.

II.1 Actividades del Proyecto PROGYSO 2022

Los recursos provenientes del proyecto Progyso 2022, permitieron la realización de las actividades contenidas en el mencionado proyecto, que cambiaron de virtual a semi presencial y presencial.

II.1.1 Reuniones de Directorio

Las reuniones de directorio permiten ordenar y distribuir el trabajo entre los miembros que componen este directorio. En esta instancia se revisan los compromisos en los cuales se participa. En el 2022, la participación de los miembros del directorio alcanzó la cifra de 227 actividades de distinto tipo (reuniones de directorio, mesas públicas, invitaciones, participaciones, actos y otros).

En cada reunión de directorio, se contó con la información que prepara la secretaria que se traduce en compromisos de la semana y del mes, junto con el resumen de los acuerdos y los temas tratados en cada una de las reuniones de directorio celebradas. Además, se incorporó un apoyo informático que permitió, conectar a los dirigentes del directorio y mantener la comunicación. Las reuniones de directorio permiten ordenar y distribuir el trabajo entre los miembros que componen este directorio.

II.1.2. Asamblea Ordinaria de Socios.

La Corporación MUCECH realizó su primera Asamblea Ordinaria de Socios 2022, en forma presencial y para algunos participantes en forma semipresencial vía plataforma Zoom. Esta asamblea fue citada en el Diario la Tercera con el propósito de cumplir con las normas que rigen el funcionamiento de las Corporaciones de derecho privado y en conformidad de los artículos décimo primero y décimo cuarto de los Estatutos Sociales de la Corporación, se citó a Asamblea para el día martes 24 de mayo del 2022, a las 11:00 hrs., en primera citación y a las 11:30 hrs., en segunda citación, como no se pudo realizar en primera citación, esta se realizó en segunda citación, vale decir, a las 11:30 hrs. del mismo día 24 de mayo del 2022, también se consigna que esta citación se publicó en el Diario La Tercera en su edición del día 14 de mayo del 2022

La Asamblea General Ordinaria de socios se inició bajo la presidencia de don Orlando Antonio Contreras Hernández, y actuó como Secretario de acta don Enrique Mellado Espinoza y con la presencia de su cuerpo directivo, señores: José Nahuelpan Ancatripai, Primer Vicepresidente; Quielo Rivera Pérez, Secretario de Finanzas y Omar Segundo del Carmen Jofré Fuentes, Director.

Se comprueba que asisten los siguientes socios activos representantes personas jurídicas: Confederación Nacional Campesina, representante legal señor Alejandro Steilen Navarro; La Confederación Nacional Campesina “El Triunfo

Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile

Campesino” representante legal Ana Sepúlveda Yáñez; Asociación Nacional Mapuche NEWENCHE, representante legal Iván Ernesto Ancavil Saavedra; Federación Nacional de Sindicatos de trabajadores Agrícolas ”Sargento Calendaría Pérez, representante legal Osvaldo Aguilera Fuenzalida; Asociación Gremial MUCECH Coquimbo, representada por don Adán Cruces Cruces; y socios personas naturales: Orlando Antonio Contreras Hernández, Quielo Rivera Pérez, José Nahuelpan Ancatripai, Omar Segundo Jofré Fuentes, Pedro Orlando Minay Pizarro, doña Ana Sepúlveda Yáñez; Adán Cruces Cruces; Enrique Mellado Espinoza; Iván Ernesto Ancavil Saavedra, Alejandro Steilen Navarro, y don Raul Iturrieta Huerta.

El presidente Señor Orlando Contreras Hernández, da oficialmente por iniciada la Asamblea Ordinaria de Socios, dando a conocer, la tabla que se desarrolló en esta asamblea.

1. Informe comisión revisora de cuentas.
2. Presentación inventario actualizado y balance 2022
3. Memoria de actividades del período 2022
4. Facultad para reducir a escritura pública la presente acta
5. Varios.

Punto N° 1 y 2 de la Tabla: Informe de la Comisión Revisora de Cuentas y Presentación Balance e Inventario periodo 2021, ambos puntos se tratan como uno sólo, quienes actúan y conforme al artículo trigésimo cuarto de los estatutos; esta comisión la integran tres personas socios naturales. Presidida por la señorita Ana Sepúlveda Yáñez, y la acompañan el señor Osvaldo Aguilera Fuenzalida y el señor Pedro Minay Pizarro; en esta oportunidad a nombre de la comisión da a conocer el informe la Presidenta señorita Ana Sepúlveda Yáñez, quien detalla el acta de revisión no teniendo ninguna observación ni objeción al periodo de enero a diciembre de 2021, dando su aprobación con la firma de los tres integrantes de la comisión.

A continuación el señor Secretario de Finanzas Quielo Rivera Pérez, entrega la información del Balance e Inventario periodo 2021, apoyado por la Contadora de la Corporación. Una vez dado a conocer estos 2 puntos la asamblea ordinaria se socios, se somete a consideración de los asambleísta, quienes después de un corto debate aprueban por mayoría el Balance e Inventario 2021.

Punto N° 3. Memoria de actividades del Periodo 2021. Fue dada a conocer por el Secretario Técnico, entregando un informe de las actividades desarrolladas durante el año 2021. La memoria fue presentada por el técnico en concordancia

Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile

con el secretario a través de la plataforma zoom. Los asambleístas, una vez escuchado la presentación de la memoria y no habiendo objeciones ni ninguna observaciones, es aprobada por la unanimidad de los socios tanto personas naturales, como socios personas jurídica.

Punto numero 4: Facultar para reducir a escritura pública la presente acta; los asambleísta, socios personas naturales, como socios representantes de personas jurídicas Acuerdan: facultar al señor Enrique Mellado Espinoza, socio natural de la Corporación, quien actuando por sí sólo, pueda reducir a escritura pública el acta de la asamblea.

Punto numero 5: Varios:

No hubo materia propuesta que tratar, en consecuencia se levanta la reunión a las 12:45 hrs.

II.1.3. Asamblea Programática de Socios.

El 10 de agosto del 2022 se convocó a la Asamblea Programática de socios del MUCECH, actividad presencial, realizada en las instalaciones de MUCECH de Avenida Portugal 623, Santiago. a la actividad concurren 40 personas más los que participaron en forma virtual via plataforma zoom.

En esta oportunidad el directorio nacional del MUCECH citó a los socios a una asamblea programática en la cual se presentaron los resultados de la encuesta aplicada a los socios en 11 regiones del país y a 5 confederaciones nacionales.

En conjunto con la Directiva de MUCECH, se resolvió aplicar aproximadamente 300 encuestas. Para asegurar la aplicación del instrumento, se optó por contratar como entrevistadores a los dirigentes regionales, para que, dado el conocimiento territorial, de sus pares y socios/as más relevantes, pudiese asegurarse la recolección de la información.

Estos entrevistadores fueron contactados y capacitados, para aplicar el instrumento, que en algunos casos fueron acompañados por pares, familiares jóvenes, que colaboraron para asegurar la aplicación de la entrevista.

Finalmente se aplicaron 286 encuestas a nivel nacional, de las cuales 106 correspondieron a mujeres, las que representan un 37 %, cifra que está por debajo de lo esperado. Cabe mencionar que, durante el proceso de aplicación de

Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile

la encuesta, ya había una liberación de las medidas de controles sanitarios y se estaba aplicando la dosis de refuerzo en todo el territorio.

Los resultados obtenidos se presentaron en la Asamblea Programática en forma gráfica, donde vale la pena mencionar que del total de encuestados la presencia femenina alcanza un 37%, que el desarrollo de actividades económicas se centra en un 80% en cultivos tradicionales, hortalizas, frutales, crianza de animales y producción en invernadero.

- El problema coyuntural más apremiante de los campesinos ha sido el alza en el precio de los insumos, una variable que esta fuera del control de los productores y para lo cual no estaban preparados.
- Otro tema críticos es la falta de derechos de agua, de los consultados sólo un 17% posee derechos, lo que demuestra la escasez de este recurso en los campesinos.
- El aumento de consultados/as se fundamenta en el interés que tiene el o la productor/a familiar de entregar información y la oportunidad de plantear inquietudes y problemas que les toca enfrentar.
- La falta de agua, el alza de insumos agrícolas (abonos, semillas, pesticidas) y de infraestructura productiva (chancheras, invernaderos, gallineros) está haciendo retroceder a la AFCI en prácticas que había incorporado en su producción.
- El mundo rural no sólo carece de conectividad vial en muchos lugares del país, a eso se suma la falta de conexión a internet. El mundo rural no es rentable para las empresas de comunicaciones, por tanto no invierten.
- Los y las productores no logran acceder a fondos públicos para mejorar sus producciones, incluso quedan lejos de fondos como el FIA para proyectos de innovación.

Se dispone de informe de la encuesta encargado a la Cooperativa de Trabajo Gestión al Sur Limitada, según contrato firmado con MUCECH, también se dispone del formato utilizado en la recolección de información, el PPT utilizado en la asamblea.

II.1.4 Segunda Asamblea Ordinaria.

Las actividades correspondientes a la segunda asamblea ordinaria, se realizaron el 22 de noviembre, cuya tabla central fue el recuento de las actividades realizadas durante el 2022 y la proyección de las actividades a realizarse el 2023.

Con una asistencia de 18 socios presenciales y 4 en forma virtual se celebró esta asamblea en la cual se presentó un recuento de las actividades anuales.

- En el 2022, la participación de los miembros del directorio alcanzó la cifra de 227 actividades a noviembre, de distinto tipo (mesas públicas, invitaciones, participaciones, actos y otros y 14 reuniones de directorio).
- Asamblea Ordinaria de Socios, en forma semi presencial, la parte virtual vía plataforma Zoom, el día 24 de mayo, a las 11:30 hrs.
- El 10 de agosto se entregaron los resultados del levantamiento de información realizada por MUCECH. Esta actividad reemplaza lo que era la asamblea anual de evaluación y programación, con la presencia de los dirigentes regionales y nacionales, el COVID 19 cambio las cosas.
- El levantamiento de la información fue definida por los dirigentes en consulta con el equipo técnico, fue un largo proceso de ajustes y pruebas, para llegar al modelo definitivo de 20 preguntas semi estructuradas que se aplicó a 286 socios de los cuales 106 fueron mujeres.
El propósito fue levantar información relevante respecto de las necesidades y requerimientos de los asociados para constituirse en un mandato de gestión política que colabore en disminuir las falencias y se elaboraren estrategias y guie la acción de sus dirigentes.
- El 26 de octubre se realizó un taller presencial, con la asistencia de dos delegados por región, en las instalaciones de MUCECH de 9 a 18 horas. Hubo dos presentaciones, una de ellas estuvo orientada a exponer el trabajo de MUCECH entorno a las modificaciones al código de agua. La segunda sobre normas de los APR y de los SSR
- El taller para líderes jóvenes y mujeres se realizó el 4 de octubre en las instalaciones de MUCECH, Avenida Portugal 623 de 9:00 a 18 horas. En este taller quedó el desafío de los jóvenes y mujeres de formar y hacer funcionar instancias de nivel superior en sus respectivos grupos.
- En las actividades de difusión, la secretaria del MUCECH, semanalmente elabora una lista de compromisos que se hace llegar a los miembros del

Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile

directorio y a los presidentes de la Confederaciones asociadas al MUCECH.

- Las actividades de difusión realizadas en el periodo y en las cuales han participado los dirigentes del MUCECH, se ha difundido a través de la página Web del MUCECH www.mucech.cl, y en la revista Brotes de la Tierra . Revista digital. También se mejoró la imagen corporativa con un nuevo logo y se realizó un video institucional, por un periodista (link de video institucional).-
<https://www.youtube.com/watch?v=Vh8P4i5xh0&t=7s>
- 22 al 25 de septiembre Mucech participó en la Expo Mundo Rural realizada en el Centro Cultural Estación Mapocho.
- El 28 de septiembre Mucech fue invitado a la 5° versión de Expo Chile Agrícola, con un stand Presencial y virtual
- A nivel internacional se participó en COPROFAM y en los grupos temáticos de la REAF.
- El directorio de Mucech recibió la visita del Presidente de la COPROFAM, don Alberto Broch (07/06/22). Reunión presencial y virtual para las regiones.
- Del 26 al 30 de septiembre MUCECH recibió la visita de la Comunidad Agrícola Ramón Millalonco Taruman de Punta Arenas, durante la visita sostuvo reuniones con el directorio, dialogo con organizaciones mapuches y una instancia de capacitación entrega por MUCECH.

Presentado el recuento, el directorio se abocó a discutir las líneas de acción para el próximo año:

- Fortalecer el trabajo de la defensa de los derechos de aprovechamiento de agua a la luz de las últimas modificaciones al Código de Aguas.
- Tema previsional (mujeres y jóvenes)

II.1.5 Reuniones con MUCECH Regionales sobre gestión del agua y APR.

Las actividades desarrolladas en el taller sobre la gestión del recurso agua se realizaron el día 26 de octubre en las instalaciones de MUCECH de 9 a 18 hrs

En la ocasión se desarrolló el programa propuesto en la invitación, con la participación de 17 personas venidas de distintas regiones. Se programó poder contar con dos dirigentes por región

Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile

Se inició con la presentación de la abogada Sra Sylvia Gonzalez, quien abordó las modificaciones al actual Código de Aguas y las tareas mas inmediatas son:

Para INDAP o la correspondiente organización de usuarios velar por la difusión, información y facilitación de los derechos de aprovechamiento de sus beneficiarios o comuneros respectivamente.

Para MUCECH, difundir las Disposiciones Transitorias a los pequeños productores/as y campesinos/as y habilitarlos/las para la realización de los trámites. Fue una presentación muy didáctica y cercana a los participantes del taller.

La segunda presentación estuvo a cargo de don José Miguel Rivera, un dirigente de vasta trayectoria en el tema de los APR, hoy SSR. Planteo las modificaciones que se habían planteado al Parlamento para modificar la ley de SSR., como ley corta, lo que hoy día se encuentra aprobada por el parlamento.

Con esto dos temas colocados en el taller se inició una rica discusión y consultas sobre los dos temas expuestos, lo que significó afianzar el equipo de MUCECH en el tema de agua.

II.1.6 Taller de capacitación sobre Gestión de las organizaciones campesinas.

El objetivo del taller fue desarrollar competencias técnicas y genéricas en integrantes de organizaciones de la AFCI interesadas en gestionar sus organizaciones resolviendo las dificultades propias de cualquier grupo humano, así como enfrentar barreras para lograr la construcción de oportunidades colectivas que permitan a la organización acceder a las políticas públicas y lograr mejores condiciones económicas y sociales de sus socios/as.

Esta capacitación se realizó en dos momentos distintos a los facilitadores regionales, primero se abordó el modelo formativo para desarrollar competencias genéricas en la agricultura familiar campesina e indígena (AFCI), que ha venido trabajando MUCECH, y que dialoga perfectamente con el contenido de los cursos definidos por COPROFAM, para los talleres de asociatividad y cooperativismo.

Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile

Es segunda vez que MUCECH trabaja una modalidad mixta presencial/virtual en los cursos de capacitación, lo que nos llevó a preparar relatores de las regiones, ello ocurrió en mayo, con estos últimos y dirigentes regionales se trabajaron aspectos básicos de logística y autocuidado para los tres días que se realizarían en forma presencial en las cuatro regiones del país.

El curso se realizó en la V, IX, X y XIV regiones, con una participación de 6 alumnos por región, su realización se materializó en los meses de mayo a julio

La metodología del taller se basa en el aprendizaje significativo que ocurre cuando una nueva información interactúa con un concepto relevante existente en la estructura cognitiva de la persona, por lo tanto, en el proceso formativo debe considerarse lo que la persona ya sabe, de tal manera de establecer una relación con lo que debe sumar a ese conocimiento. Se entiende por conocimiento como un proceso en construcción, es decir, las personas no copian la realidad, sino que la transforman en función de sus propios esquemas, selecciona la información, la organiza, la interpreta, concibiendo una nueva habilidad desde una dimensión personal.

La realización de este taller consideró 26 horas cronológicas, de las cuales 24 fueron presenciales en cuatro regiones del país y 2 fueron virtuales.

El número de participantes fue de 6 máximos por región para cuidar los aforos y las medidas higiénicas mientras dure la pandemia La metodología del taller se basa en el aprendizaje significativo que ocurre cuando una nueva información interactúa con un concepto relevante existente en la estructura cognitiva de la persona, por lo tanto, en el proceso formativo debe considerarse lo que la persona ya sabe, de tal manera de establecer una relación con lo que debe sumar a ese conocimiento. Se entiende por conocimiento como un proceso en construcción, es decir, las personas no copian la realidad, sino que la transforman en función de sus propios esquemas, selecciona la información, la organiza, la interpreta, concibiendo una nueva habilidad desde una dimensión personal.

Consecuentemente con lo anterior, las personas aprenden con sentido, a partir de lo que conocen, es lo que garantiza el aprendizaje duradero y permanente. Para este curso, la tarea fundamental de los facilitadores es ayudar en la creación de esquemas mentales que permitan manejar la información disponible, evaluarla, comprenderla y utilizarla pertinentemente. Esto hace que la responsabilidad del aprendizaje dependa del compromiso y la motivación,

generando un aprendizaje significativo, duradero que va a facilitar la transferencia a contextos heterogéneos, causando el aprendizaje continuo.

II.1.7 Taller para líderes jóvenes y mujeres.

Este es el informe de las actividades que se realizaron con motivo del taller de mujeres y jóvenes contemplado en el proyecto Progysso del MUCECH del 2022.

De acuerdo a la convocatoria enviada a las organizaciones regionales del MUCECH el taller se desarrolló el 04 de octubre en forma presencial en las instalaciones del MUCECH en avenida Portugal 623.

En las actividades del taller participaron integrantes del directorio del MUCECH y una asistencia de 27 asistentes entre mujeres y jóvenes venidos de regiones. El Trabajo realizado durante la jornada se resume en propuesta y requerimiento de trabajo en ambos grupos.

Cabe mencionar que algunos asistentes tuvieron la misión de estar en los dos grupos, por lo tanto la lista de asistencia es una sola en que están jóvenes y mujeres.

En el caso de las mujeres las conclusiones del trabajo realizado se resumen en los siguientes puntos:

1. Creación grupo Whatsap
2. Información a través de RR.SS.
3. Conocer los programas de capacitación de los Centros de Formación Técnica (CFT) que MUCECH tiene convenio.
4. Lograr postular algún financiamiento en el extranjero.
5. Entregar conocimientos por medio de capacitaciones en terreno (que logren ser reales)
6. Para seguir con el trabajo de esta Secretaría, se acuerda unánimemente reunirse en forma telemática, a través de plataforma Zoom en reuniones fijadas para el día 27 de Octubre a las 18:00 Hrs. y el día 25 de Noviembre a las 19:00 Hrs

En tanto que el trabajo de los jóvenes se traduce en las siguientes propuestas y necesidades:

- Mayor apoyo técnico agrícola y veterinario
- Capacitación en Fruticultura
- Mayor preocupación por el alza de insumos.
- Motivación para trabajar la tierra para las nuevas generaciones.

Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile

- Mejores acceso a predios, más recursos.
- Buena conexión a Internet
- Mantener interés en el comercio online.
- Incentivar a los jóvenes y a niños para desarrollar la agricultura.
- Poder tener derechos a la tierra.
- Preocupación por la falta de agua debido a las empresas forestales.
- Dar una mirada a la agricultura social, incentivo y educación.
- Dar una mirada a la agricultura económica, tecnología, venta y exportación.
- Dar una mirada ambiental falta de agua y compostaje.
- Dar importancia al roce político para poder emprender o desarrollar la agricultura.
- Reforma tecnológica
- Incentivar en colegios los conocimientos de la agricultura.
- Incentivar con giras tecnológicas, motivadoras para las personas.
- Capacitación en químicos agrícolas ya que se trabaja para producir algo bueno.
- Dar más importancia en jóvenes innovadores.
- Masificar información de lo que es realmente la vida en el campo.
- Incentivar el cooperativismo-
- Dar una mirada a los problemas locales.
- Capacitación para empezar en el mundo de la agricultura económica, comercial y social.

II.1.8 Aniversario de MUCECH

En la actividad de conmemoración de los 35 años de la fundación de Mucech se realizó en una ceremonia organizada en forma presencial el día 22 de noviembre a las 12 horas en las instalaciones, en la cual estuvo presente el directorio de la organización e invitados socios y amigos de la organización.

Este evento recordatorio se celebró en las dependencias del MUCECH, con la asistencia de dirigentes campesinos que vinieron de regiones y autoridades del ministerio de agricultura: José Guajardo Reyes, subsecretario del ministerio de agricultura; Iris Lobos Ortega, directora nacional del Instituto de Investigaciones Agropecuarias siendo la primera mujer que dirige esa institución dedicada a la investigación; Claudio Urtubia Cornejo, director de la Fundación de Comunicaciones, Cultura y Capacitación del Agro, entre otros.

Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile

Orlando Contreras Hernández, presidente del Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile MUCECH, agradeció la presencia de los asistentes y puso el acento del cómo surge una organización de esta naturaleza en plena dictadura, agradeciéndole la motivación original que recibieron los dirigentes de parte del Cardenal Raúl Silva Henríquez. Hizo mención especial de algunos dirigentes que fueron víctimas de violación de sus derechos esenciales en tiempos de la dictadura por defender la causa campesina y puso en la mesa los grandes desafíos que constituirán parte importante de la agenda campesina para este año. En parte de su intervención señaló: La agricultura enfrenta grandes retos para contribuir al desarrollo sostenible con inclusión social de los países, dentro de los cuales se destacan la necesidad de incrementar la producción y la productividad, a fin de atender la demanda creciente de alimentos de una población que aumenta constantemente; la disminución de la fertilidad de las tierras ocasionada por la degradación de los suelos; la competencia de la creciente urbanización; los efectos del cambio climático; la presión por el uso del agua que ejercen distintos sectores de la economía y la sociedad y las situaciones de inequidad en el acceso al agua, tarea donde la organización que preside está altamente comprometida

Durante la ceremonia también se presentó el libro “Historia y Cosmovisión Mapuche del Toltén, del dirigente Walter Bustamante Calcumil, El doctor en antropología, Carlos Contreras Painemil destacó en su presentación que “el relato que nos propone Walter Bustamante Calcumil viene planteado desde la religiosidad, epistemologías, paradigmas y sistemas de verdades propios de la sociedad mapuche, desde ahí es de donde nacen las historias de este libro”. El autor, por su parte, hizo referencias a su infancia en Toltén, pequeño poblado costero del sur de Chile, y del cómo otras voces familiares, vivas y muertas, se dan cita a través de la memoria oral a su escritura.

Cerró el acto de aniversario el subsecretario de agricultura, José Guajardo Reyes, haciendo recuerdos de su relación con su padre, que también era de un puerto más al norte, Talcahuano, y del cómo, se despertó su vocación por la medicina veterinaria y del profesor que acompañaba este proceso formativo.

II.1.9 Actividades de difusión.

- En el año 2022, la página Web de MUCECH (www.mucech.cl), se actualizó los contenidos de la página, de acuerdo a las noticias que emanaron de las actividades del Directorio MUCECH; y de acuerdo a la contingencia actual, como también a la agenda propia de MUCECH.

Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile

- Construcción y confección de Revista Brotes de la Tierra Número N° 51 y 52, distribución Digital. Para lo cual se trabajó estrechamente con el Comité Editorial de la Revista, donde se recogió la demanda para su confección.
- Este año por primera vez fue 100% digital, por lo que se distribuyó a la base de datos de asociados a MUCECH, como también a las autoridades del Agro e instancias internacionales, a las cual MUCECH es asociado.
- Diseño y formulación de Posts Instagram, Facebook, twitter, reels y portadas que responden a la contingencia, efemérides y difusión en general del quehacer organizacional de cobertura nacional se realizaron considerando las orientaciones técnicas formales de diseño, base de logo institucional, colores y tonalidades generando armonía en la continuidad de publicaciones, buscando un lenguaje de fácil comprensión y sentido de pertenencia.
- Se sostuvo una Difusión de actividades MUCECH, por redes sociales institucionales: Facebook, Twitter, Whatsapp e Instagram, logrando llegar a un público más joven. Esta instancia de comunicación fue muy efectiva y logró el objetivo que era insertar a MUCECH en las redes sociales.
- Análisis del marketing digital para producir insumo e impacto que posesiono y visualizo a la organización en espacios de comunicación virtual, permitiendo que sus organizaciones bases mantengan información relevante en materia de agricultura familiar contextualizada su alcance e incidencia en sus localidades.

La secretaria del MUCECH, semanalmente elabora una lista de compromisos que se hace llegar a los miembros del directorio y a los presidentes de la Confederaciones asociadas al MUCECH. La secretaria distribuye invitaciones y lleva la agenda del presidente.

II.1.10 En materia funcional y organizacional.

Contable y tributariamente se mantiene el orden interno de la Corporación. Todos los compromisos se cumplieron, las rendiciones fueron aprobadas sin observaciones lo que muestra la seriedad en el trabajo.

II.2 Proyecto Progyso de Asignación Directa 2022.

En cumplimiento del convenio entre INDAP y la Corporación Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile de realizar tres talleres regionales (Zona Norte, Zona Centro y Zona Sur), para informar sobre las modificaciones al código de agua, especialmente sobre el plazo

Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile

perentorio para la inscripción y reinscripción de los derechos de aprovechamiento de agua.

Por resolución Exenta N°:0070-046129/2022 del 28/11/2022, se asignaron recursos para la ejecución de tres talleres, el proyecto se desarrolló entre la segunda quincena de noviembre y el 30 de diciembre del 2022.

Las actividades realizadas fueron tres talleres regionales (Zona Norte, III, IV y V Región; Zona Centro, RM, VI y VII; Zona Sur, VIII, IX, X y XIV).

Taller Macro Zona Sur, realizado el 15 de diciembre en la ciudad de Temuco, taller presencial, con la participación del equipo técnico de MUCECH, Coordinadora Regional, Director del proyecto y dirigentes nacionales, con una asistencia de 26 personas.

Taller Macro Zona Norte, realizado el 19 de diciembre en la ciudad de la Serena, taller presencial, con la asistencia de 27 personas y la participación del equipo técnico de MUCECH más Director del proyecto y Coordinador Regional y dirigentes nacionales.

Taller Macro Zona Centro, ejecutado el 21 de diciembre en Santiago, en las instalaciones de MUCECH, taller presencial, con la asistencia de 28 personas, con la participación del equipo técnico de MUCECH, Coordinadora Regional, Director de Proyecto y dirigentes nacionales.

Para cada uno de los talleres se preparó material de apoyo consistentes en Power Point. En cada taller se informó sobre los plazos perentorios para la inscripción, inicio y vencimiento, se informó de los trámites a seguir para la inscripción de los derechos reconocidos y constituidos, antes de la publicación de la ley N° 21.435 sobre modificaciones al código de aguas. Informando también sobre los tramite de regularización a que se refieren los artículos 2° y 5° transitorio, cuyos usos de agua se mantenían antes de la publicación de la ley N° 21.435 sobre modificaciones al Código de Aguas

II.3. Actividades Generales como Corporación MUCECH, participa en varias otras actividades, algunas de las cuales tienen un carácter de permanente:

Mesas

Mesa Nacional Laboral Agrícola (SNA)

Mesa Frutícola (ASOEX)

Comisión de migración de la Mesa bipartita

Mesa Tripartita ETAT

Mesa de Diálogo político Social INDAP /Organizaciones

Comisión Interministerial Ciudad, Vivienda y Territorio, consejo consultivo para el PNOT

Mesa Nacional Hortícola

Mesa Nacional Mujer Rural.

Mesa Directiva CERTFOR

Consejos

Consejo Nacional Consultivo de la Ley de Bosque Nativo CONAF

Consejo de la sociedad civil de la Subsecretaria del Trabajo

Consejo de la sociedad civil de la Subsecretaria de Previsión Social

Consejo consultivo de la sociedad civil Servicio Agrícola y Ganadero (SAG)

Consejo de la Sociedad Civil Ministerio de Agricultura

Consejo DIRECOM

Comisión Nacional de Riego CNR

Consejo de Política Forestal CONAF

Consejo Instituto de Investigación Forestal INFOR

Consorcio de la Papa Chile S.A.

CEN S.A. (CENTRO DE ENLACE DE NEGOCIOS S.A.)”

Comisión Regional de Agricultura Orgánica R.M. (CRAO)

Consejo Asesor SEREMI SALUD RM

Capacitación Competencias Laborales (Chilevalora)

Consejo de la Sociedad Civil del Servicio Nacional de Capacitación y Empleo (SENCE).

Consejo del Fondo de Promoción de Exportaciones Silvoagropecuarias

Trabajo con INDAP

Comisión Sello Manos Campesinas

Comisión Expo Rural

Comisión Obtentores Vegetales

Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile

Comisión de Agroecología

Consejo REAF Chile

Grupo temático y Focal JUVENTUD RURAL

Grupo temático y Focal GENERO

Grupo temático y Focal REGISTRO DE LA AF.

Grupo temático y Focal COMERCIO

Grupo temático y Focal Cambio Climático y Gestión del Riesgo

Grupo temático y Focal Políticas Fiduciarias de acceso a la tierra y reforma agraria

Pueblos Originarios

06 de Junio - Visita de Alberto Broch a MUCECH se reúne con directorio

21 al 23 de Junio Participa Don Quielo Rivera, Kiria Antileo y Miguel Ángel en XXXVI REAF, en Asunción Paraguay.

18 de Agosto - Participación José Nahuelpan CERFORT Forestal en Concepción

26 de Agosto - Lanzamiento Programa Soberanía Alimentaria - Asistencia de José Nahuelpan y Orlando Contreras

31 de Agosto - Actividad CERFORT forestal

05 al 09 de septiembre, Mucech recibe visita de la "Comunidad Agrícola Ramón Millalonco Taruman de Punta Arenas".

22 al 25 de Septiembre. Expo Rural estación Mapocho

05 y 06 de Octubre Expo Chile Rural Lo Valledor

24 y 25 de Octubre Participo don Quielo Rivera y José Nahuelpan en 7mo Seminario "El Rol de los Comités y Cooperativas de Agua Potable Rural en la implementación de la Ley 20.998 y Reforma al Código de Aguas"

II.4 Actividades Internacionales

II.4.1 Proyecto COPROFAM - FIDA – MUCECH

El MUCECH continuo accediendo a recursos del proyecto COPROFAM FIDA-Roma (administrado por CLAEH), cuyo proyecto finalizo en julio del 2022, durante el 2022 los recursos recibidos fueron destinados a las siguientes actividades.

- Comunicaciones de MUCECH como organización afiliada.
- Cursos capacitación virtual de líderes
- Curso en gestión de organizaciones campesinas, semi presencial

II.4.2 En comunicación.

Se continuó con el contrato del corresponsal que tiene que cumplir las tareas: subir noticias a la Página Web, tres veces a la semana como mínimo; El último viernes de cada mes subir una nota con 3.000 a 5.000 caracteres, para el boletín mensual. Adicionalmente entregar un audio o video de 90 a 150 segundos, con la posición política de su dirigente (autorizada por el presidente del MUCECH), además elaborar un caso exitoso de aplicación de políticas públicas diferenciadas para la Agricultura Familiar Campesina, para presentar a VCR FIDA-MERCOSUR.

II.4.3 Curso Internacional online de Liderazgo en políticas públicas.

Realizado en convenio entre IICA y COPROFAM, usando la plataforma del IICA, MUCECH participó con 20 alumnos con un rendimiento destacado, según informe de evaluación de IICA, el curso se desarrolló entre los meses de octubre y diciembre, su objetivo fue preparar dirigentes interesados en recibir conocimiento para participar en organizaciones de base para levantar propuestas sobre políticas públicas que favorezcan a la agricultura familiar campesina.

II.4.4. Otras participaciones internacionales.

- **Visita de Don Alberto Broch** 06 de junio, se reúne con directorio.
- Participación de las reuniones de directorio de Coprofam, bajo la presidencia de Alberto Broch, el presidente de MUCECH lo hace en calidad de protesorero.

Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile

- XXXVI Reunión Especializada de la Agricultura Familiar (REAF), en Paraguay del 21 al 22 de junio
- XXXVII Reunión especializada de la Agricultura Familiar (REAF) en Santiago de Chile el 5 y 6 de diciembre.

CAPITULO III

Conclusiones Finales

Estimado (a) socios y socias, compañeros (a), en la fraternidad SINDICAL y GREMIAL, al finalizar esta cuenta de actividades y que corresponden al periodo 1° de enero al 31 de diciembre de 2022, estamos convencidos que con esfuerzos dedicación y mucha entrega, siguiendo los principios y valores que nos dan los años de trabajo a favor de la familia campesina y cumpliendo el mandato que nos entrega cada año la Asamblea General, nos dan esperanza de seguir abriendo nuevos y mejores horizontes para el futuro con un desarrollo más dinámico de las AFCeI y laboral.

No cabe duda del papel que ha cumplido el MUCECH durante el año 2022, como aglutinador, conductor y colaborador en tiempo de pandemia, representando, apoyando e informando de los protocolos sanitarios que deben seguir los productores familiares y como estas exigencias han ido cambiando y flexibilizándose en el último tiempo.

También, debemos destacar que durante el periodo que se rinde, la Corporación trabajó y elaboro documentos que han sido entregados al gobierno, en el plano laboral sindical y previsional. De la misma manera como el MUCECH toma la información de interés que se produce en el país y la pone a disposición de sus asociados.

INDICE

	Página
PRESENTACION	2
CAPITULO I	3
I.1 Misión Institucional de la Corporación	4
I.2 Directorio Corporativo	5
CAPITULO II	6
II.1 Resumen de actividades	7
II.1 Progyso 2022	7
II.1.1 Reuniones de Directorio	8
II 1.2 Asamblea Ordinaria	8
II 1.3 Asamblea Programática	10
II.1.4 Segunda Asamblea Ordinaria	12
II.1.5 Reuniones con Mucech Regionales y APR	13
II.1.6 Taller de capacitación en gestión organizacional	14
II.1.7 Taller lideres mujeres y jóvenes	16
II.1.8 Aniversario de MUCECH	17
II.1.9. Actividades de difusión	18
II.1.10 Materias funcionales y organizacionales	19
II.2. Progyso asignación directa	19
II.3. Actividades generales de la Corporación	21
II.4. Actividades Internacionales	23
II.4.1 Proyecto FIDA COPROFAM MUCECH	23
II.4.2 Comunicaciones	23
II.4.3. Curso online liderazgo en políticas pública	23
II.4.4 Otras participaciones	23
CAPITULO III	25
CONCLUSIONES	26
INDICE	27